



OBSERVATOIRE géopolitique du religieux

L'INFLUENCE DU PHÉNOMÈNE RELIGIEUX SUR LA « QUESTION CHYPRIOTE »

Sébastien Callies / Chercheur, collaborateur
de l'Observatoire géopolitique du religieux

Avril 2024



PRÉSENTATION DE L'AUTEUR



Sébastien Callies / Chercheur, collaborateur de l'Observatoire géopolitique du religieux

PRÉSENTATION DE L'OBSERVATOIRE

Sous la direction de François Mabile, politologue, spécialiste de géopolitique des religions, l'Observatoire géopolitique du religieux de l'IRIS a pour objectif de bâtir l'édifice nécessaire pour une compréhension saine et exacte des enjeux s'imposant au monde contemporain à travers les questions du Sacré. Ses prérogatives sont : identification et explicitation des points crisogènes contemporains ; suggestions pour éviter à ces derniers de prendre des dimensions incontrôlables ; retours sur des exemples historiques permettant de mieux comprendre les logiques du moment.

L'Observatoire est co-animé avec le Centre international de recherche et d'aide à la décision (CIRAD-FIUC).

iris-france.org



@InstitutIRIS



@InstitutIRIS



institut_iris



IRIS



IRIS - Institut de relations internationales et stratégiques

Les invasions de flottilles turques dans les eaux chypriotes - sur fond d'exploitation de gisements gaziers et de revendications agressives de zones maritimes - dans la continuité du projet expansionniste Mavi Matan turque (Patrie bleue) en Méditerranée orientale, soulignent l'actualité des tensions et de la crise autour de la « question chypriote ». Au carrefour des continents asiatique, européen et africain, Chypre est une cause nationale pour l'État turc. « Hellénique en son tréfonds », l'île d'Aphrodite est déchirée depuis 1974 entre la République turque de Chypre Nord, « gardien représentatif et indomptable de la présence turque en Méditerranée orientale », et la République de Chypre, membre de l'Union européenne.

Au cœur de ces tensions géopolitiques, le fait religieux s'impose au sein de « la question chypriote ». Le turban turc fait désormais face au *kamilavkion*, chapeau traditionnel des prêtres grecs-orthodoxes. Ces deux principales entités religieuses sont constitutives de la définition même de l'identité des peuples de l'île. La cristallisation du phénomène religieux autour de cette problématique ne fait que se renforcer ces dernières décennies. Les derniers discours médiatiques de l'influent métropolite Georges, chef de la puissante Église orthodoxe de Chypre, le soulignent : « L'agressivité de l'impérialisme néo-ottoman ne se limitera pas à la Méditerranée orientale mais s'étendra également à la mer Égée, à la Thrace [...] éliminant tout élément gréco-chrétien. Une solution est la seule voie pour nous : la défense urgente, le blindage de la zone de défense unifiée et le développement de l'industrie nationale de défense¹. »

Aussi, il s'agit d'analyser l'imbrication de ce phénomène religieux dans la « question chypriote », et d'en étudier les répercussions internationales.

L'entité de Chypre du Nord couvre 37 % du territoire et se caractérise par l'implantation majoritaire d'une communauté musulmane en pleine mutation. Cette dernière est en effet en pleine métamorphose démographique, religieuse et identitaire. Sa singularité est transformée, en témoignent son dialecte propre dont le tiers se compose de mots gréco-byzantins et sa religiosité ouverte – qui avait adopté le culte de saints locaux tel Barnabé – s'est transformée. Le dialogue cultuel et culturel intense tend à s'estomper.

Elle subit de plein fouet le processus mis en place par le président réélu Recep Tayyip Erdoğan qui souhaite turquiser, islamiser et nationaliser ce territoire. Ce triptyque est systémique : la dimension religieuse y est omniprésente. Il use effectivement dans ce sens d'un organe étatique des affaires religieuses (la Diyanet), doté d'un budget de deux à trois milliards

¹ Église de Chypre, « Salutation de l'archevêque de Chypre, Mgr George lors de la présentation du livre de M. Vasileiou Konstantinopoulos "Essays of Agony and National Reflection" et de M. Stavros Stavrou "History of liberation struggle 1955-59 with primary interviews of fighters" », 27 avril. <https://churchofcyprus.org.cy/86177>

d'euros. Son infiltration dans le tissu politico-sociétal est spectaculaire. Cette « administration tentaculaire » soutient l'arrivée massive de nouvelles populations colonisatrices venues d'Anatolie, représentant désormais près de 25 % de la population du Nord de l'île. Aide humanitaire, constructions importantes de résidences étudiantes, multiplications des bourses d'études etc., ses activités sont nombreuses. La Diyanet investit de surcroît de manière considérable dans la construction de nouvelles mosquées, qui viennent remplacer les dizaines de monastères, sanctuaires et églises grecques désaffectées. Celles-ci sont en effet cinq fois plus nombreuses qu'il y a quinze ans. Associées à ces lieux de culte, ce sont aussi des écoles théologiques qui fleurissent et structurent la vie intellectuelle des fidèles.

Les 70 000 imams fonctionnaires de la Diyanet qui œuvrent au panislamisme turc dans le monde ont ainsi investi cet espace incontournable qu'est l'île de Chypre.

Si la vie sociétale entre hellénophone et turcophone existait auparavant, c'est le communautarisme exclusif qui s'installe. Les Chypriotes-Turcs sont retenus en otage. Ils ont le même sort que celui réservé aux Alevis et aux Kurdes en Turquie : ils sont restreints dans leur ethnie et leur religiosité. Leur président Ersin Tatar, élu grâce à l'apport des voix des colons anatoliens, n'est qu'un relais direct d'Erdoğan qui tient désormais un bloc communautaire suffisant. Ce dernier ne pense Chypre qu'en termes de partition (« taksim » en turc) à l'inverse d'une partie des Chypriotes turcophones qui espèrent une fédération. Avec ce nouveau tissu sociétal et religieux métamorphosé, la réunification semble s'éloigner.

Opposée à cette partie nord de l'île, se tient une autre entité, blessée puisque chassée, humiliée puisque restreinte et méprisée. Elle préserve toutefois fermement sa volonté de libérer sa terre, ainsi que l'affirme l'archevêque grec-orthodoxe de la Nouvelle justinienne et de tout Chypre, Monseigneur Georges : « La liberté dont nous jouissons, dans la mesure où elle nous reste, ne nous a été donnée par aucun étranger. Elle a été gagnée pour nous par nos héros, nos pères, nos frères, avec des sacrifices et du sang. Et nous avons l'obligation de récupérer ce que nous avons perdu et d'achever ce qu'ils ont laissé inachevé. Aujourd'hui, alors que l'ennemi, malheureusement, n'est pas aux portes, mais à l'intérieur des murs de notre pays et cherche à pénétrer dans nos âmes, nous devons comprendre que notre survie nationale à Chypre dépend de la vigilance constante de nos forces physiques et mentales. L'Histoire punit ceux qui considèrent leur présence assurée, sans lutte². » Ces discours nombreux sont marqués par cette obsession prioritaire qui est identitaire. Cette entité ne subit pas les mêmes mutations que la précédente. Enracinée et structurée, son

² Église de Chypre, « Salutations d'A.M. de l'archevêque de Chypre Georgios en l'honneur des pendus de l'EOKA lors d'un événement à la Maison de Chypre à Athènes », 12 mai 2023. <https://churchofcyprus.org.cy/86475>

objectif est de maintenir vive dans les esprits des Chypriotes hellénophones cette quête ardente de souveraineté et de liberté. Elle est dans une dimension de résistance.



Mausolée de Makarios sur un sommet d'un mont du Troodos. Au-dessus du monastère historique de Kykkos, « le grand visionnaire, le combattant indomptable, l'ardent patriote, le gouverneur juste ³», l'archevêque et le chef national Makarios, domine la vallée emblématique et mystique. Le lieu symbolique est important, l'orthodoxie se présente comme le ciment pour la communauté grecque chypriote⁴.

Sur le plan diplomatico-religieux, l'orthodoxie chypriote dispose d'un vaste réseau international et bénéficie du relais diplomatique de deux grandes structures : la diplomatie vaticane et le relais du monde orthodoxe néo-hellénique⁵. Les visites récentes des papes Benoît XVI et François l'ont bien montré : Chypre s'impose par sa singularité insulaire atypique. À la fois « si proche physiquement de l'Orient et mentalement de l'Occident », elle

³ Mémorial de l'archevêque Makarios III, 2 août 2010. <https://archive.churchofcyprus.org.cy/article.php?articleID=1329>

⁴ Image extraite du site : « Arzobispo Makarios III », Megaconstrucciones.net. <https://megaconstrucciones.net/?construccion=arzobispo-makarios-iii>

⁵ L'orthodoxie néo-hellénique est une vision contemporaine de l'orthodoxie grecque qui ne se limite pas au simple territoire moderne de l'État de Grèce. Elle est l'héritière directe et contemporaine de la longue et riche tradition de l'hellénisme chrétien dont le berceau est la Méditerranée orientale. Articulation entre Orient et Occident, ses points d'ancrage sont multiples lui donnant une configuration de mycélium. Le « mycélium néo-hellénique » s'articule autour de différents pôles couvrant le territoire de l'État moderne grecque, les patriarcats helléniques de Constantinople, d'Alexandrie et de Jérusalem. On y inclut aussi l'île de Chypre et les réseaux diasporiques principalement situés aux USA et en Australie.

se rend indispensable à la rencontre de ces régions entre Orient et Occident et se présente comme un pivot œcuménique.

La stratégie principale de la diplomatie politico-religieuse chypriote est de lier son destin avec celui de la Grèce. La Grèce n'aurait pas retrouvé sa liberté si Chypre n'avait pas perdu la sienne comme l'affirmait l'ethnarque Makarios⁶. Religion commune (orthodoxie grecque) et problématique similaire quant à la Turquie les unissent. Les provocations du maître d'Ankara trouvent un écho sur ces deux pays, surtout lorsqu'il affirme que la Turquie peut « arriver subitement la nuit. Grèce regarde l'histoire, remonte le temps. Nous n'avons qu'une chose à dire, souviens-toi d'Izmir⁷. L'actuel primat de l'Église de Chypre, Georges III, ne cesse de perpétuer ce rapprochement : « Nous avons besoin de l'union des forces, de l'activation de la doctrine de défense unifiée gréco-chypriote. Car sinon, si Chypre est perdue, la désintégration de la Grèce commencera. L'Égée, la Thrace, la Macédoine suivront. Nous ne sommes pas des nouveaux venus à Chypre. Nous comptons autant d'années d'histoire grecque dans notre pays que les Athéniens à Athènes et les Spartiates à Sparte. Et nous avons le droit d'exiger le soutien de la nation dans notre lutte⁸. »

Les discours identitaires de l'Église de Chypre sont présents lors des visites diplomatiques et ont des répercussions internationales. C'est encore le cas le 18 mai 2023, lors d'une visite de la Chambre basse du gouvernement conservateur polonais. La situation de Chypre est comparée à celle l'Ukraine : « Nous avons mis en parallèle les deux invasions et j'ai demandé que comme le soutien international est accordé à l'Ukraine, il soit également accordé à Chypre puisque nous avons les mêmes caractéristiques⁹ ». Ukraine et Chypre font face tous deux à un néo-impérialisme. Bien que sous pression, la communauté grecque-orthodoxe apparaît ainsi une véritable sphère d'influence résiliente, historique, durable et ouverte à l'international.

⁶ « Chef du peuple », l'archevêque Makarios, figure politique et religieuse des années 70.

⁷ Déclaration du président réélu Erdogan en 2022 quant à l'occupation grecque des îles de la mer Égée.

⁸ Église de Chypre, « Salutations d'A.M. de l'archevêque de Chypre Georgios en l'honneur des pendus de l'EOKA lors d'un événement à la Maison de Chypre à Athènes », 12 mai 2023. <https://churchofcyprus.org.cy/86475>

⁹ Église de Chypre, « Το Κυπριακό συζήτησε ο Αρχιεπίσκοπος Κύπρου με την Πρόεδρο Κάτω Βουλής Πολωνίας », 18 mai 2023. <https://churchofcyprus.org.cy/86528>

Pour conclure, l'influence religieuse joue un rôle majeur dans la « question chypriote ». Elle a toutefois subi des évolutions importantes ces dernières décennies, modifiant le tissu sociétal. Chaque élection, chaque visite diplomatique ou choc économique¹⁰ est une occasion pour le phénomène religieux de manifester son appui à la vie politique. Cristallisateur identitaire, il révèle les réclamations rivales entre les deux parties de l'île.

La crise migratoire qui ébranle Chypre peut cependant créer un nouveau bouleversement quant au *soft power* religieux. La coopération religieuse inclusive ne peut être qu'une issue dans l'intégration des migrants et pourrait permettre à l'île d'Aphrodite de répondre à son appel d'île de la rencontre, et de mettre fin à une logique stérile de blocs.

¹⁰ Première actionnaire d'Helleniki Bank et possédant 20% des parts du grand brasseur Keo, c'est aussi le plus grand propriétaire foncier de l'île. Sa participation active au remboursement de la dette, lors de la crise économique de 2013-2014 n'a fait qu'accroître son rayonnement.

L'expertise stratégique en toute indépendance.



2 bis, rue Mercœur - 75011 PARIS / France

+ 33 (0) 1 53 27 60 60

contact@iris-france.org

iris-france.org



L'IRIS, association reconnue d'utilité publique, est l'un des principaux think tanks français spécialisés sur les questions géopolitiques et stratégiques. Il est le seul à présenter la singularité de regrouper un centre de recherche et un lieu d'enseignement délivrant des diplômes, via son école IRIS Sup', ce modèle contribuant à son attractivité nationale et internationale.

L'IRIS est organisé autour de quatre pôles d'activité : la recherche, la publication, la formation et l'organisation d'évènements.